

EL DIARIO DE LUGO

PERIÓDICO POLÍTICO Y DE INTERESES GENERALES.

REDACCION Y ADMINISTRACION
Lugo, calle de Armañá, núm. 2.—Anun-
cios, comunicados y remitidos, á precios
convencionales.

SE PUBLICA TODOS LOS DIAS,
EXCEPTO EL
SIGUIENTE Á LOS FESTIVOS.

PRECIOS DE SUSCRICION.
Lugo, 4 rs al mes.—Fuera, 12 rs. trimes-
tre, adelantados, por libranza ó sellos en
carta certificada.

SERVICIO TELEGRAFICO.

Madrid 24 5'45 t.—Recibido á las 11'28 n.

Verificóse investidura Rey maestrazo ór-
denes militares.

Continúan las negociaciones de la paz en
Oriente.

A continuacion insertamos el programa de las fies-
tas que la juventud de Pontevedra tiene dispuestas
para la celebracion del próximo Carnaval.

Poco más ó menos en Lugo tendrán lugar unos
festejos parecidos. Así al ménos parece darlo á enten-
der la animacion y movimiento de la juventud de este
pueblo.

PREMÁTICA

*De los bollicios é alborozos de la cibdad de Pontevedra, en
las Carnestolendas de 1877.*

Debda de los fijos es coidar de la onra de los pa-
dres é vengar los desafueros é malfetrias que los ovie-
ren fecho en vida é non sosegar fasta destruir á
cuantos ovieren parte en la suia muerte.

La sangre mal vertida del *Urco* é á tuerto derra-
mada non podia dexar de dar voces en el corazon del
su fijo é determinalle á medir armas con su asesino
procurando de rescatar el cadáver de su padre.

Las cosas que acaescerhán en esta cibdad quando
y viniere el *Urquin*, fijo primoxénito del *Urco*, hannos
sido relatadas por un sabio astrólogo, ome piadoso ma-
güer que asaz instruydo en las artes de la estrelleria
é de la magia, é ser han como sigue:

XORNADA DEL XUEBES.

Emisarios del muy alto é poderoso señor el *Urquin*
venir han de luengas tierras á demandar razon de la
alevosia fecha al *Urco* en la passada era, é pregonar
han á son de clarines el nome de *Teucro* emplazado
por su felonía á Xuicio de Dios.

XORNADA DEL DOMINGO.

Amanescido, las músecas tañer han diana.

A meiodia una luscida cabalgata de guerreros
prescedidos de clarines é atabales correr han las ruas
convocando al arma á los vasallos de *Teucro*,

Un hora despues ser han los guerreros de *Teucro*
en el cuartel é los del *Urquin* en la *Moureira*.

A las dos horas de la tarde aparecer ha en la
puente la flota del *Urquin* ansi ordenada:

1.º Dos galeas empavesadas.—2.º Otras dos ga-
leas maiores con grand copia de guerreros.—3.º Dos

embarcaciones conduciendo á los sacerdotes é á su
dios *Mumú*.—4.º Nao del *Urquin* é compañía.—5.º Dos
triremes con un choro de trovadores é la Poesia.

Al arriivar á la *Pinela* toparse han con gruesa ar-
mada de piratas con los que trabarse han en recia é
descomunal pelea fasta que todos seian fechos capti-
vos merced al grand esfuerzo é bizzaria de las xentas
urqueñas.

Teucro é los suios fincarán en la puente fasta el fin
é remate de la contienda é dende mover ha su hueste
á la plaza en esta guisa:

1.º Quatro clarines de caballería.—2.º Quatro sen-
dos enanos.—3.º Múseca.—4.º Heraldos de *Teucro* á
caballo.—5.º Choro de Bacantes.—6.º Dios *Bacho*.—
7.º Monteros á pié.—8.º Monteros á caballo.—9.º Car-
ro de la diosa *Diana*.—10. Porta-estandarte de *Teucro*.
—11. Omes de armas.—12. *Teucro*.—13. Mas omes
de armas é escuderos.

Fará el *Urquin* su desembarco, é este será el or-
denamiento de su xente.

1.º Cuatro heraldos.—2.º Choro de trovadores.—
3.º Carro de la Poesia.—4.º Choro de sacerdotes.—
5.º Carro del grand dios *Mumú*.—6.º Porta-estan-
darte del *Urquin*.—7.º Mazeros á pié.—8.º Xefe de
guerreros.—9.º Choro de piratas captivos.—10. Guar-
da negra del *Urquin*.—11. Carro del *Urquin* é su
propia mulier la compañía.—12. Mesnada de guerre-
ros cabalgando en águilas.—13. Carro con los omes
de mar del *Urquin*.—14. Concilio de muertos ilustres.
—15. Músecas.

Ansí que *Teucro* ovriere ilegado á la Herrería gua-
rescerse ha con los suios en una fortaleza é desque é
fuere entrado acodir ha á ponelle cerco el *Urquin*;
embestir ha el castillo fasta tres veces con grand pér-
dida de xente, ca de los adarves rescebir han cantidad
de dardos é romperse han las escalas al peso de los
asaltadores, é los cercados destruir han sus inxenios
de guerra, é como el *Urquin* catare de ponelles fue-
go al castiello adelantarse ha un mensaxero de los
sitiados arbolando pendon de paz, é logo avistarse
han *Teucro* é el *Urquin* dexando las suias armas, é de-
ciranse pláticas de tregua é pleitesia é darse han las
manos é besarse han en los rostros en signo de con-
cordia por lo cual desamparar han la fortaleza las
huestes de *Teucro* é unidas á las del *Urquin* retirarse
han el cuartel.

XORNADA DEL LUNES.

A las once horas asentarán sus reales en la *Alha-
meda* los dos exércitos é salir han de sus tiendas á
desafiarse los del uno é del otro campo en combates
de cortesía, sin fierros en las lanzas, seyendo xuezes
de la liza los piratas cuyo perdon seráles á la postre
otorgado. E aver ha grand regocixo é grand fiesta en
el campamento é á los sonos de las músecas faranse
vistosos xuegos é invenciones en que aver han mucho
plazer todos é todas. E pasado meiodia lutar han
amos exércitos con sin número de brabas animalias,
las cuales avrán de ser devoradas en grand festin al
son de diversos ynstrumentos.

Celebrarse ha luego una carrera de águilas, ha.

biendo por galardón dos *botellas de champagne* el que cabalga en la que más corriere, é igual merced farase al xinete de la que corriere menos.

XORNADA DEL MARTES.

A las dos horas de la tarde salir han del *cuartel Teucro* é el *Urquin* con las snyas comitivas é con el mesmo órden del domingo arrivar han á la plaza onde será el altar del Dios *Mumú* resplandesciente de oro é pedrería é afinojarse han ante el Dios é trovar han grandiosos hymnos primeramente el choro de trovadores, cuías voces en acordado són farán creer que del cielo é non de otra parte provienen; logo los piratas acercarse han al Dios é trovar han á choro, é los urqueños facer han espantable danza guerrera é finalmente los sacerdotes del Dios *Mumú* danzarán ansimismo en torno del idolo é decir han plegarias tornándose á Oriente con xestos nunca vistos é que ser han maravilla de quantos los vieren.

Estonces por desusadas artes é para asombro de las xeneraciones venideras desaparecer ha súbitamente el altar é circundado de ráios de luz presentarse ha el cuerpo del *Urco* ante el qual caer han todos de finojos, é alzarse han al cabo tañendo un hymno en tanto grado maxestoso, que el ánima del *Urco* regocixarse ha en los abysmos.

E sus sacerdotes recoxer han su cuerpo con grand ceremonia é llevalle han al *cuartel* seguios del *Urquin* é *Teucro* con todas sus xentes.

XORNADA DEL MIÉRCOLES.

A las seis horas fixas verse ha en el teatro una deleitosa fabla ordenada por un maestro en gaya ciencia de la villa.

A las ocho horas ser han los funerales del *Urco* que correr ha todas las vias de la cibdad con grand pompa seyendo dinos de tan grand pyncipe é de señor de tanta valia.

Un varon doto é de grand sanctidat enaltescer ha la memoria del *Urco* en luenga orazion.

E en la puente embarcarse han los *Urqueños* con el cadáver del suio Rei é señor, é tornarse han á su tierra asentada en los confines del mundo, diziendo grandes alabanzas de quanto visto han sus ojos é ponderando sobre todas las cosas la fermosura de las fijas de esta cibdad.

Cuando el *Faro de Vigo* dió á luz su excitacion á la prensa, de la que oportunamente nos hemos ocupado, proponiendo la impresion y distribucion de las conferencias agrícolas entre nuestros aldeanos, *El Heraldó Gallego* hizo algunas observaciones exponiendo la inutilidad de tal proyecto por razones que apuntaba y que no hallamos del todo fuera de lugar, si bien el remedio que el colega proponia nos pareció peor que la enfermedad, y valga lo vulgar de la frase.

Es indudable que un buen considerable número de nuestros aldeanos carece de conocimientos necesarios para leer y comprender la lectura de esos folletos, si acaso llegaran á repartirse; compréndese tambien que conociendo ellos la agricultura solo prácticamente y teniendo para designar las especies y los objetos nombres especiales, tropezarian con la dificultad de qué estando los tales folletos escritos en un más correcto lenguaje no habrian de entender la mitad de las cosas que en ellos se les dijese, siendo preciso explicárselas primero.

Esto demuestra la necesidad que hay de fomentar la instruccion primaria, obra á que todos debemos contribuir.

Otro inconveniente hallamos nosotros para la reparticion de esos folletos.

Siendo esas conferencias puramente teóricas crée *El Faro de Vigo* que nuestros aldeanos sabrian darles

la debida aplicacion sin necesidad de más lecciones prácticas?

Nosotros creemos que no, y juzgamos de muy escasos resultados el proyecto del colega vigués por las razones expuestas; pero no por las que apunta *El Heraldó* en su réplica á *El Porvenir* de Santiago.

Anuncian varios periódicos que en los primeros dias de Febrero procederá el Banco de España á la enagenacion de las acciones que tiene en cartera, y habia reservado hasta ahora para cederla á los Bancos provinciales, que acordaron su fusion en el nacional. Las acciones que el Banco de España habrá de colocar son 3.868, que importan 1.934.000 pesetas, con cuya cifra quedará completo su capital efectivo de 100 millones.

Nuestro estimado colega *El Heraldó Gallego* publica en su último número el cuarto artículo de los que le hemos dedicado.

Suponemos que en el próximo dará principio á la réplica que nos ha ofrecido, pues tenemos verdadero deseo de conocer las razones que tenga para combatirnos.

Por el fondo de verdad que encierra el siguiente suelto de *El Telégrama*, le damos cabida en nuestras columnas:

«Sucede con los individuos la misma ley que con los astros. Asi como estos tienen su apogeo y su perigéo, aquellos sufren idéntica variacion. En momentos dados, en épocas especiales de la vida de los pueblos, vemos que, sinó los más dignos, son los más audaces los que se encaraman en los primeros puestos y convirtiéndose en directores de todo, no hay suceso que no pretendan aprovechar para sus fines particulares. Pero no siempre *Juvenal*, ha de ser su égida, con el *audaces fortuna juvat*; tambien llega el dia en que la rueda se tuerce, y entónces ¡ay! de los audaces. Su estrella se nubla; el velo que cubria sus muchas flaquezas se rasga, y quedan en toda su desnudez; y se observa que lo que parecia oro, no es mas que *oropel*; y los diamantes resultan ser cuentas de vidrio. Se vé, luego, que si por algun tiempo pudieron sobreponerse á los hombres honrados y prudentes, fué porque causas conocidas que de justas tienen poco, y de tramoya mucho, procuraron que las voluntades no se aunaran, y los esfuerzos no se reunieran.

Ahora, todas las fuerzas marchan en una misma direccion, y por una ley de fisica, no cabe dudar, que los obstáculos, las rémoras, las influencias bastardas, los planes maquiavélicos, serán *arrastrados*.

La solucion en próximos números.

¡*Intelligentibus pauca!*»

NOTICIAS GENERALES.

Uno de estos dias se empezará la total recomposicion del magnífico muelle de hierro de la Coruña, cuyas obras ascienden próximamente á diez mil duros.

Ha llegado al Ferrol la fuerza de la reserva de Santiago procedente de Vigo.

Las dos primeras *Conferencias agrícolas* anunciadas en Orense no han podido celebrarse por falta de concurrentes.

Se ha resuelto la traslacion á la facultad de farmacia de la Universidad de Granada del Catedrático de la de Santiago, D. Florencio Lopez Jordán.

Fué declarado cesante el juez de 1.^a Instancia de Orense, D. Bernardo Carril.

Ha sido nombrado secretario de la Sociedad Económica de Amigos del País de Santiago, el señor don Tomás de Acosta.

Ha sido nombrado juez de primera instancia de Orense, el que lo fué de la Coruña don Antonio Maria de Pineda.

El viernes han sido depositados en los almacenes de la Aduana de la Coruña, procedentes de aprehensiones verificadas, 470 libras de picadura; además varios cajones arrojados por la mar detrás de la cárcel, sin duda á consecuencia de algun naufragio en los arrecifes de este puerto y cogidos por carabineros.

Se ha encargado de la direccion de *El Telégrama* el Sr. D. Ramon Faginas, antiguo director y redactor de varias publicaciones que vieron la luz en Galicia.

Ha muerto en California el millonario James Link, legando 700.000 pesos para la construccion de un Observatorio; 300.000 para fundar una escuela de Artes y oficios y 25.000 para adquirir obras destinadas á la biblioteca del Instituto de la clase obrera en San Francisco. Su testamento es digno complemento de su conducta mientras vivió, pues habia invertido sumas importantes protegiendo á los establecimientos científicos de su país.

Acaba de verificarse un nuevo censo en París, que ha arrojado un total de habitantes de 1.986,748. El censo de 1872 da un total de 1.851,792: de modo que en cinco años ha tenido la capital de Francia un aumento de 134,956 habitantes.

Segun telegrama oficial recibido en Madrid, el 14 han perecido ahogados en el puerto de Candas (Oviedo) dos lanchas pescadoras con 37 tripulantes, la mayor parte padres de familia.

Se han pedido datos para remediar en lo posible la suerte de las viudas y huérfanos.

Telégramas del Extranjero:

«Roma 21.—El emperador del Brasil llegó ayer á Catana.

Paris 21.—Se asegura que el agente de Rumania en París y Londres ha hecho importantes declaraciones tanto al gobierno francés como al inglés ofreciendo la neutralidad de dicho principado.

Viena 21.—Los periódicos rusos, hablando del apoyo que dispensa el príncipe de Bismark á las aspiraciones de independencia de Rumania, dicen que es un acto dirigido contra Rusia, porque esta potencia habia ofrecido la independencia de Rumania sólo como el precio de la cooperacion en caso de guerra.

Es seguro el triunfo de los candidatos ministeriales en las elecciones que se verificarán en Constantinopla el 29 del corriente.

Constantinopla 22.—Los delegados de las potencias extranjeras firmaron ayer un protocolo final.

Se disponen á marchar unos tras otros en toda esta semana.

Corre el rumor de que los turcos tratarán las condiciones de paz directamente con la Servia y Montenegro.

El gran visir ha felicitado á los armenios por su fidelidad, y ha hecho constar la igualdad de todos los súbditos del imperio turco.»

GACETILLAS.

Temperatura en San Petersburgo.—Los periódicos extranjeros publican el siguiente telegrama fechado en San Petersburgo el 22 de Diciembre:

«Hemos entrado en el período de los grandes frios. Desde hace cuatro dias, el termómetro marca de 30 á 33 grados centígrados en la misma ciudad. En los puntos más expuestos el mercurio ha bajado hasta 35. Hay encendidas grandes hogueras sobre las plazas públicas y en los patios de los principales palacios para los desgraciados cocheros, obligados á permanecer sobre la vía pública.

En un gran número de casas se hace constantemente distribuciones de té caliente. El número de orejas y narices heladas es innumerable, y á cada instante se encuentran gentes á las que es necesario prevenir que se froten con nieve. En Arkangel marcaba ayer el termómetro 42 grados centígrados bajo cero, en Moscow 27 grados, en Sebastopol 9 grados sobre cero, lo que da actualmente entre el extremo Norte y Crimea una diferencia de 51 grados.»

Desde San Pedro hasta Pio IX han existido 257 Papas. De ellos, 82 son venerados como santos y 88 ostentan la corona de mártires. Respecto á sus nacionalidades, 104 han sido romanos y 103 nacidos en otros puntos de Italia: quince franceses, nueve griegos, siete germanos, cinco asiáticos, tres africanos, tres españoles, dos dalmatas, un hebreo, un tracio, un alemán, un portugués y un inglés. El nombre más comun con que se les ha distinguido ha sido el de Juan; y el vigésimo tercero y último fué napolitano, elevado á la sagrada cátedra en 1810. En cuanto á la duracion de sus reinados, el de nueve Pontífices no han llegado á un mes, el de 30 no ha llegado á un año, y el de 11 ha pasado de veinte años. Solo cinco han ocupado el sòlio más de veinte y tres años. Estos son: San Pedro, veinte y cinco años, dos meses y siete dias; Silvestre I, veinte y tres años, diez meses y veinte y siete dias; Adriano I, veinte y tres años, diez meses y catorce dias; Pio IX, que ha celebrado su trigésimo aniversario el 16 de Junio de 1876.

Los periódicos que se publican en París ascendian el año pasado á 754, y son ahora 836, lo cual significa un aumento aproximado de un 10 por 100. En París aparecen cada año de 100 á 108 periódicos nuevos, que en su mayor parte solo duran algunos meses. En los dos últimos han cesado en su publicacion 160.

En 1876 han salido en París cinco nuevos y grandes periódicos políticos, siendo actualmente 51 los de esta clase.

Los periódicos que ofrecen mayor aumento son los de Bellas Artes, y los de geografía, que han cuatriplicado. Salen á luz 85 periódicos destinados á materias económicas, 54 ilustrados; 16 de juegos, suertes y diversiones; 49 religiosos; 66 de jurisprudencia; 20 de geografía y de historia; 74 de lectura recreativa; 52 de literatura y filosofía; ocho de música; siete de teatros; 68 de modas; nueve de arquitectura, cuatro de arqueología; 77 de tecnología; 74 de medicina; 43 de ciencias; 22 de arte militar; 31 de agricultura, y 16 de equitacion. Las revistas que se publican son 14.

SECCION RELIGIOSA.

Santos de hoy.—Santos Proyecto, Máximo y Herógenes.

Efeméride.—(1119).—Fundacion de la inclita y extinguida orden de Caballeros Templarios.

LUGO.—1877.

Imprenta de A. Villamarin, Armañá, 2.

ANUNCIOS.

VENTA DE ÁRBOLES.

Las personas que gusten adquirirlos pueden dirigirse á D. José Villardefrancos Miodelo, encargado del establecimiento, provincia de la Coruña, Betanzos, Miodelo, Morujo.

Hay una extraordinaria variedad de perales franceses y españoles; albaricoqueros, cerezos y guindos, membrilleros, acerolos, higueras, nísperos, avellanos, manzanos, ciruelos, melocotoneros y paviás; cuyos árboles, ingertos de tres y cuatro años, son á cuatro reales cada uno.

Hay también notable variedad de árboles de paseo, adorno y arbustos, á los precios del catálogo que se remitirá gratis á todo el que lo pida.

Hay camelias ingerto Belga y de aproximación, de las mejores clases conocidas á 20 reales cada una.

El que haga un pedido de más de cien árboles, se le hace una bonificación de diez por ciento del importe total y pasando de trescientos un veinte por ciento del mismo importe. 11-15.

GRAN ALMACEN DE MUSICA

Pianos, Armoniums é Instrumentos de todas clases,

DE D. CANUTO BEREÁ,

REAL, 38.—CORUÑA.

Pianos españoles y extranjeros, garantizados á gusto del comprador á pagar al contado, ó á plazos desde 200 reales mensuales.

TREINTA MIL obras diferentes de música, con rebajas considerables.

Cuerdas, bordones y accesorios para toda clase de instrumentos. M-3

COMERCIO DE MENDEZ

Plaza Mayor núm. 18; frente á la Alameda.

En este local se acaba de recibir un surtido de géneros de quincalla, ferretería, herramientas para oficios, herrajes para casas, puntas de París, vidrios, pinturas, máquinas del sistema Raymond, hilos en carretes para las mismas, bujías inglesas, papeles para habitaciones, paraguas de seda y de alpaca y papel y sobres para cartas. M-v-d.

¡GUERRA AL FRÍO!

En la camisería y guantería de Eusebio Quintana, calle de San Pedro (frente á la iglesia de la Nova), se acaba de recibir un variado surtido en cuellos de piel, manguitos de pelo largo para señora y niñas, caprichosas corbatas de alta novedad, 38 hechuras de cuellos y puños diferentes, y las higiénicas pieles de liebre para el pecho.

Igualmente hay un completo surtido en guantes de cabritilla, en colores muy variados.

Á LOS SEÑORES SACERDOTES.

Elegantés alzacuellos de última novedad.

En este mismo establecimiento se confecciona toda clase de ROPA BLANCA á precios arregladísimos.

El conocido publicista D. José María

Mañas dará á luz en breve un importante libro, que comprende no solo las leyes orgánicas reformadas sino cuantas disposiciones legales se relacionan con ellas, con comentarios, datos, artículos y estudios prácticos referentes á los ramos de la administración y contabilidad provincial y municipal, seguido de un tratado especial de PARTIDA DOBLE, aplicable á la última. La competencia del autor en estas materias, hace esperar que su nuevo libro será de grande utilidad, tanto para las Diputaciones, Ayuntamientos y empleados de unas y otras Corporaciones, cuanto para los que aspiren á las Contadurías municipales de nueva creación.

ESCUELA DE NIÑAS.

La señorita doña Cármen Martínez, que vive en la casa núm. 11, piso 2.º, Plaza Mayor, abre una escuela de niñas el día 1.º del próximo Febrero, en la que, además de las principales labores de mujer, enseñará á leer, escribir y nociones de Aritmética y Gramática castellana.

Al anunciarla, abriga la esperanza de que las madres que gusten honrarla con la asistencia de sus hijas, verán satisfechos sus deseos por los buenos resultados que obtendrán. 1-2

LA PROVEEDORA UNIVERSAL.—PASTILLAS DE Viaje de la fábrica de chocolates de Francisco Fernandez y hermano, calle de la Reina, núm. 12, Lugo.—Las pastillas de viaje que elabora Francisco Fernandez y hermano, son tan á propósito, son tan convenientes para todo el que viaja, que mas bien debiera llamárselas pastillas indispensables: están elaboradas de un exquisito chocolate hecho expresamente para comerlo en crudo; y al objeto, de 56 á 80 pastillas entran en una libra, perfectamente empaquetadas cada una de por sí, que á la par de ser elegante, se conservan de seis á ocho meses: no hay dulces, no hay confite, que pueda reemplazar á la pastilla de viaje de Francisco Fernandez y hermano: ellas desempeñan las funciones de reparar la flaqueza de estómago. El agua que al que viaja tanto daño suele hacerle, por la variación propia de los puntos que recorre, tomando antes dos pastillas, puede estar seguro le sentará bien; ningun mal efecto puede temer de un vaso de agua; ellas, en fin, entonan la debilidad del estómago, que por las horas intempestivas de las comidas suele afligir á la mayor parte de las personas la tos, y aun calman los padecimientos de la laringe, y suavizan la garganta del polvo y miasma que se aspira en los viajes. Se venden por libra á 12, 16 y 20 reales y en cajitas.

ACTAS PARA ELECCIONES.

Se hallan impresas en la imprenta de este periódico:

Actas de la Junta preparatoria para la elección de Presidente y Secretarios escrutadores.

Idem parciales de escrutinio.

Certificados.

Extractos del escrutinio diario.

Actas-resúmenes del último día de elección.

AVISO IMPORTANTE.

José Canterucho y Compañía, italiano, Maestro dorador y plateador á fuego y galvanismo, ofrece sus trabajos á este ilustrado público. Dora y platea toda clase de objetos de metal á precios sumamente arreglados.

Vive calle de la Mosquera, núm. 14.

Se enseña á dorar y platear á precios convencionales. Solo por unos días. 1-6

Se arrienda la casa número 34 en el Campo del Castillo, con dos pisos independientes. En la misma calle y contigua á esta núm. 36, darán razón.

Venta de una casa.

A voluntad de su dueño se vende una casa con su cochera en el barrio de San Roque núm. 87. En Santo Domingo núm. 16 y casa de D. Pedro Paz, darán razón.

Se arrienda el tercer piso con galería, de la casa núm. 16 de la calle de la Mosquera: en la de San Pedro, núm. 43, darán razón. 1-12 a.